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Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, 

Michelle Bachelet Jeria, en Radio Paulina 

 
 
 

Alto Hospicio, 10 de marzo de 2017 
 
 
 
Pregunta: Primero, agradecerle, nuevamente.  Mañana es un día 
particular y especial.  O sea, para nosotros, genial que hubiese venido 
mañana, en que se cumplen tres años de este nuevo mandato, 
Presidenta.  ¿Cuál es la evaluación que se hace en estos tres años? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, más allá de, voy  a hacer una evaluación 
general, después podemos hablar de algunos temas particulares acá 
en la región.  Nosotros creemos, y no lo digo yo, porque éste es un 
estudio de Ciudadano Inteligente, de que en general  hemos cumplido, 
en el sentido siguiente, de que llevamos ya el 48% de los, llamémosle, 
“compromisos ya cumplidos”, sean estos legislativos o programáticos.  
Nos queda un año y vamos a continuar para lograr llegar al máximo 
porcentaje, más allá de aquellos cambios que dicta la economía, ya 
anunciamos al país que habíamos hecho algunos ajustes en término 
de los compromisos, la verdad es que, del punto de vista de la salud, 
de la educación, del punto de vista de las promesas, por ejemplo, 
como el ingreso permanente para las familias.   
 
Hemos tenido y vamos a seguir teniendo aportes muy importantes. 
Más de 200 mil estudiantes este año van a estudiar con gratuidad.  
Partimos el año pasado con un número menor, y la cifra va a 
aumentar, porque todavía no se ha cerrado el proceso.   Eso, en la 
educación superior; más de 240 mil niños, sus familias no están 
pagando copago en las escuelas subvencionadas particulares.  De 
hecho, estamos en una comuna donde el porcentaje más grande, aquí 
en Alto Hospicio, de las escuelas, son particulares subvencionadas.  
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Desde este año, los profesores van a empezar a ganar un sueldo más 
digno, más adecuado y también van a tener más horas para poder 
preparar sus clases, corregir las pruebas, en fin, pagadas, pero no 
haciendo clases, sino que en estas otras tareas. 
 
Y así, le podría enumerar una cantidad, hay cuatro hospitales nuevos, 
pero vamos a dejar 20 construidos, 20 en construcción y 20 en diseño. 
 
Pregunta: ¿Y hay conformidad en estos tres años, Presidenta? 
 
Presidenta Bachelet: O sea, hay conformidad, más allá, porque 
hemos trabajado para cumplir en lo que nos hemos comprometido, lo 
que no quiere decir es que a veces uno quisiera avanzar más rápido y 
las cosas no salen a la velocidad que uno quisiera, lo que no quiere 
decir que está todo perfecto, pero yo quiero decir que lo que hemos 
hecho, es lo que dijimos que íbamos a hacer, es decir, acá no ha sido 
que de repente una sorpresa. Puedo contarle una anécdota: una vez, 
comiendo con un grupo de empresarios, me dijeron “pero, la reforma 
tributaria”.  Dije, “pero si yo siempre dije que iba a hacer reforma 
tributaria, porque era la única manera, para gastos permanentes, tener 
ingresos permanentes, para poder dar gratuidad en la educación, para 
poder mejorar la salud, las pensiones, etc.”.   Me dijeron “ah, es que 
pensamos que era un anuncio de campaña, pero que usted no lo iba a 
hacer”. 
 
Entonces, no, yo he hecho todo aquello en que me comprometí.  Yo 
aquí no estoy haciendo cosas, bueno, ha habido cosas en que hemos 
tenido que avanzar, que no las habíamos pensado, porque no existían, 
como la Agenda de Transparencia y Probidad, y cómo terminar con la 
corrupción en el país.  Y así, la Agenda Laboral, que a partir del 
primero de abril se empieza a implementar, y que tiene un conjunto de 
medidas muy positivas para los trabajadores. 
 
Entonces, yo le diría, aquí hay cosas que han avanzado más rápido, 
otras más lentas, en este último año vamos a seguir trabajando con 
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mucha fuerza.  Yo  creo que lo único que permite recuperar la 
confianza con los ciudadanos, es que uno cumpla, cumpla la palabra 
empeñada. 
 
Pregunta: Presidenta, en ese aspecto, en la última visita usted 
presentó el Plan de Reconstrucción.  ¿Cuál es la evaluación que 
hace?, a propósito de que parece que la reconstrucción no termina 
nunca. 
 
Presidenta Bachelet: Lo que pasa es que, además, esperemos que 
no vuelvan a pasar otras cosas. 
 
Pregunta: A eso me refiero, fundamentalmente, que hemos tenido 
una tras otra, situaciones. 
 
Presidenta Bachelet: Sí.  Cuando yo dejé de ser ministra, estuve aquí 
también por un terremoto, el año 2005. 
 
Pregunta: El 13 de junio. 
 
Presidenta Bachelet:  Bueno, mire, la verdad es que hemos estado 
dedicados a la reposición de bienes públicos dañados, por un lado, y a 
la construcción de viviendas.  Pero también, a resolver socavones que 
se generaron por los terremotos y por el suelo salino.  Una de las 
dificultades que tenemos es el suelo salino, en Hospicio, por ejemplo, 
que en algunas partes, o en otras zonas del Norte, donde muchas 
veces sin terremoto, igual las casas se hunden. 
 
Entonces, reconstruir implica remediar los suelos, y eso es bastante 
caro, pero hay que hacerlo. 
 
En lo otro en que hemos estado trabajando es en las ampliaciones que 
se hicieron sin regularizar, por lo tanto, que no tenían necesariamente 
todos los aspectos técnicos adecuados. 
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De las 12.387 soluciones habitacionales, hay 54,3 están terminadas; 
39,7, casi el 40% en ejecución y 6,34 son proyectos, o sea, que ya 
está el proyecto, ya están los subsidios, y ahora, en el primer trimestre 
se empieza su construcción. 
 
Así que, se avanza todo lo rápido que se puede, pero, como digo, 
significa procesos de remediación de suelos, porque no queremos que 
venga otro terremoto y nos pase lo mismo.  
 
Pregunta: Lo que yo le mencionaba, Presidenta, que nos pasa una 
tras otra; si no hay incendios en la Quinta Región, en la Zona Centro-
Norte, y terremotos y tsunamis. 
 
Presidenta Bachelet: Llevamos tres años y 14 desastres naturales. 
 
Pregunta: Sí.  Vamos a otro tema.  En el año 2007 usted anunció la 
Red Estadios, venía, me recuerdo, el Mundial de Fútbol Femenino. 
Desde ese entonces que estamos a la espera… 
 
Presidenta Bachelet: Del Estadio Tierra de Campeones. 
 
Pregunta: ..del Estadio Tierra de Campeones.  Entendemos que 
ahora hay recursos, lo anunciaba nuestra intendenta, Claudia Rojas, 
hace algunos días, que ya se dio más o menos la figura para poder ya 
financiar definitivamente el estadio.  ¿Podemos creer en eso? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, la información que yo tengo es que a 
inicios de julio se empiezan las obras, julio del 2017, y estamos 
hablando de costos de alrededor de 23 mil millones de pesos, no es 
una bicoca, pero vale la pena. 
 
Ahora, éste es un recinto moderno, que va a tener estándares FIFA, 
un aforo de 13.600 personas, va a tener sistemas de iluminación que 
sean compatibles con la televisión digital, con los estándares de la 
televisión digital, se va a reponer cien por ciento la pista atlética y 
también va a contar con nuevos espacios deportivos, para sala de 
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musculación y cardiovascular, para deportes de contacto, también 
para gimnasia del adulto mayor, para baile, para tenis de mesa.  
 
Así que, sí, pueden decir: vamos a empezar pronto las obras.  Y 
espero yo venir a ella, nunca vengo a las primeras piedras, ¿sabe por 
qué?, porque ha habido momentos en la historia de Chile en que se 
ponen como 5 primeras piedras y no se construye nunca.  Entonces, 
yo prefiero venir cuando ya la obra se empiece a notar. 
 
Pregunta: Yo quiero mencionarle que el estadio, cuando fue el 
Presidente Piñera, hicieron una firma de convenio, un lanzamiento, el 
show-gol, vino Zamorano, en fin, y nos quedamos ahí, a la espera.  
Por eso que hay tanta… 
 
Presidenta Bachelet: Yo diría, desconfianza. 
 
Pregunta: ...desconfianza. 
 
Presidenta Bachelet: No, por eso le digo, yo no vengo a las primeras 
piedras, sino que voy a venir cuando ya se empiece a notar un 
poquito. 
 
Pregunta: Otra obra que estamos esperando, a propósito que 
estamos acá en Alto Hospicio, Presidenta, dice relación con el Hospital 
de Alto Hospicio. Y ahí también hemos tenido harto retraso. 
 
Presidenta Bachelet: Sí, porque, mire, nosotros hemos tenido 
experiencias en otra región, hospitales que se empiezan y resulta que 
las empresas se declaran en quiebra, se les ha pagado el 80%, en fin.  
 
Pregunta: Lo de Calama… 
 
Presidenta Bachelet: Lo de Calama, pero no es sólo en Calama, en 
otra partes también.  
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Entonces, ¿en qué proceso hemos estado? Primero, hemos estado en 
un proceso administrativo en que hemos publicado el Registro 
Especial de Contratistas. Afortunadamente, tenemos 14 empresas 
grandes que están interesadas en construirlo. Estamos en la etapa de 
revisión de antecedentes para asegurarnos que tengan los recursos, 
las capacidades, las garantías, y paralelamente se ha estado 
avanzando en la urbanización. El año pasado, se inició –usted sabe- la 
reubicación de las personas que estaban en tomas en los terrenos ahí 
para el hospital, y en 11 días, más o menos, va a estar listo lo del 
registro y pronto se va a llamar a licitación. Calculo que tenemos, 
porque usted sabe que la licitación, la gente sienta las bases, la gente 
presenta sus cuestiones. Entonces, creemos que la apertura técnica 
va a ser aproximadamente a fines del 2017, porque estos procesos 
toman su tiempo, y que el inicio de obras es 2018.   
 
Pregunta: Presidenta, a propósito del tema de salud… 
 
Presidenta Bachelet: O sea, está comprometido, están los recursos, 
pero está en los procesos que hay que hacer.  
 
Pregunta: Ya, ya. Desde 13 años que estamos pidiendo, acá en la 
zona, yo me imagino que los auditores van a concordar con lo que le 
voy a preguntar, estamos hablando del famoso Centro Oncológico.  
 
Son 13 años que se ha venido luchando a través de la Corporación 
Oncológica de la Región de Tarapacá. Un colega suyo, el doctor 
Ramsés Aguirre, falleció en octubre, a propósito de cáncer. Tenemos 
gente que permanentemente se traslada a Antofagasta o a Santiago a 
atenderse con las quimio, las radioterapias. Y la verdad es que nos 
queda la sensación de que en la zona central no se conocen las 
distancias que hay, porque esto se ve a través del área, de la zona, y 
es Antofagasta, donde nos corresponde ir a la radioterapia.    
 
Presidenta Bachelet: Y ni siquiera hay avión desde Iquique a 
Antofagasta…  
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Pregunta: No, pues. Una, no hay avión; dos, la gente va en bus, se 
hace la radioterapia, se sube al bus, vómitos, cefaleas. Es terrible.  
 
Entonces, dos preguntas, ¿cuándo se hacen estos estudios de pre-
inversión, se ven a los enfermos de cáncer como un número, como 
una estadística? Ésa es la primera pregunta. Y segundo, ¿tendremos 
Centro Oncológico en la Región de Tarapacá?  
 
Presidenta Bachelet: Mire, ésta es una obra importante, tiene su 
tiempo, y además como los recursos son siempre escasos, uno, 
lamentablemente, fíjese, a mí me gustaría que hubiese Centro 
Oncológico en cada capital regional -al menos- pero las capacidades 
no nos han dado como país todavía para llegar a eso, pero nosotros 
entendemos las distancias, sabemos las dificultades.  
 
Yo como médico, para mí esto, soy muy sensible a este tema, pero 
tenemos que cumplir los tiempos con el estudio pre-inversional. 
Sabemos que si el único criterio es el criterio poblacional, pudiera no 
ser una buena respuesta. Sin embargo, yo nunca he usado el criterio 
costo/eficiencia exclusivamente como el criterio poblacional, porque 
creo sinceramente que uno tiene que incluir los aspectos humanos de 
lo que significa el tremendo sacrificio y esfuerzo para las familias.  
 
Así que yo, la Universidad de Chile está haciendo estos estudios, yo 
justamente estuve inaugurando un SAR, un SAPU de Alta de 
Resolutividad, en la mañana, con la ministra, así que le dije “ya 
ministra, pronto tiene que contarme cómo están yendo los estudios del 
Centro Oncológico”. Esperemos que todo salga muy bien y que la 
Región de Tarapacá pueda contar con un Centro Oncológico. Yo, lo 
miro con mucho cariño pero no puedo prejuzgar de antemano, pero yo 
entiendo que no puede ser solamente ni lo que cuesta ni la población, 
porque el tema es lo suficientemente complejo y complicado.    
 
Pregunta: O sea, la meta es tener el estudio pre-inversional bajo su 
mandato, porque claramente vamos a cambiar de Presidente a fin de 
año.   
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Presidenta Bachelet: En marzo del 2018, en realidad, pero falta un 
añito. 
 
Pregunta: Sí, bueno, un añito. Y ojalá continuare con esto. 
 
Presidenta Bachelet: Claro, claro, claro que sí. 
 
Pregunta: ¿Y eso hay alguna forma de dejarlo amarradito o no? 
 
Presidenta Bachelet: Eh, bueno, depende, yo no sé en este momento 
en que estado de avance está el estudio de pre-inversión.  
 
Pregunta: No, va a comenzar, me parece que ahora en agosto, va a 
comenzar.  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, yo voy a tratar de que se haga a la 
brevedad, que sea más corto, digamos, que no nos saltemos etapas 
que hay que hacer pero que sí… 
 
Pregunta: No, claro, me imagino que tiene su tiempo. 
 
Presidenta Bachelet: Claro, cosa que se puedan tomar las decisiones 
lo antes posible.  
 
Pregunta: Presidenta, ésta es la tercera visita que realiza en esta 
segunda etapa, digamos, de su mandato, y fundamentalmente han 
sido actividades militares, y uno entiende eso. 
 
Presidenta Bachelet: Para el Terremoto también estuvimos aquí.  
 
Pregunta: Sí, estuvo ahí en la…sí, es la tercera visita, estuvo en la 
Plaza de algún…sí 
 
Presidenta Bachelet: Sí, estuve en la Plaza, estuve en la Intendencia, 
vinimos aquí a Alto Hospicio, recorrimos Alto Hospicio.  
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Pregunta: ¿La vamos a tener en los próximos meses por acá? 
 
Presidenta Bachelet: Sí, estuvimos hablando con… a mí, si me 
invitan, yo vengo cuando hay, pero no vengo a visita de médico, o sea, 
vengo a inaugurar cosas. Entonces, sé que hay varias obras por 
inaugurar, sé que el CESFAM de Pica, digamos, está funcionando 
pero no habido inauguración y hay otras cosas de vivienda y otros 
temas. Entonces yo o para inaugurar o para inspeccionar obras, así 
que hemos hablado con la intendenta de preparar un paquetito de 
cosas para que podamos venir. 
 
Por ejemplo, hay una estupenda noticia, que yo puedo ser parte de 
eso, es que Colchane, en julio, va a tener electricidad continua, cómo 
me gustaría ir a dar la luz, no sé si me entiende, para acompañarlos a 
ellos, porque eso les va a permitir tener acceso a cosas que hasta 
ahora no habían podido, y eso les va a cambiar la vida.  
 
Pregunta: Presidenta, en materia de educación, ¿cuándo vamos a 
tener ya el cambio, la variación que hay entre la municipalización y 
lo…? 
 
Presidenta Bachelet: Está el proyecto de ley discutiéndose en el 
Parlamento, esperamos poder aprobarlo pronto. De todas maneras, 
como sabemos que no todas las regiones están en condiciones de 
cambiar rápidamente, el proyecto de ley contempla una gradualidad, 
que van entrando algunas comunas. Y el proyecto de ley contempla 
criterios de qué comunas, si son algunas de las que primero tiene que 
haber voluntad comunal. Segundo, que a lo mejor no tienen tan buen 
desempeño, y por lo tanto ayudar a que mejore la calidad. Es decir, el 
proyecto de ley va a determinar exactamente cómo se va a hacer.   
 
Yo quisiera, por último señalar, agradecer a los alcaldes y alcaldesas 
de las siete comunas, que se han sumado a la campaña para 
convocar a las personas a ser voluntarios en el Censo. Nosotros, el 
sábado pasado, estuvimos, la Presidenta, ministros, directores de 
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servicios nacionales, pero para capacitarnos por 4 horas, para ser 
censistas de casa particular y vamos a participar porque sabemos que 
es una tarea de todos. Así que yo quisiera sumarme a eso.  
 
Y lo segundo, si me permite otro “comercial”… 
 
Pregunta: No hay problema. 
 
Presidenta Bachelet: …es que en dos semanas más, en una semana 
y media más, parte la campaña de vacunación, la Campaña de 
Invierno. Pedirles a las personas que van a ser llamadas, convocadas 
a través de información pública, a vacunarse, a vacunarse, porque en 
el invierno, en el Hemisferio Norte, había una cepa súper, súper 
complicada que generó mucha enfermedad y también mortalidad. Pero 
la manera de evitarlo, es vacunándose.   
 
Pregunta: ¿Podemos hacer un canje con esta publicidad o no? el 
compromiso para que la podamos tener, la próxima visita, en Radio 
Paulina. Está su jefa de Prensa acá para agendar.  
 
Presidenta Bachelet: Sin duda, de todas maneras, de todas maneras. 
Así que yo les agradezco que ustedes me hayan facilitado la vida 
viniendo aquí a Alto Hospicio, pero la próxima vez voy a la radio.  
 
Pregunta: Perfecto, la esperamos, entonces. Gracias, Presidenta. 
 
Presidenta Bachelet: Muchas gracias, que esté muy bien.  
 
Pregunta: Muy amable, muchas gracias.  
 
 

***** 
 

 
Alto Hospicio, 10 de marzo de 2017 
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